

EL ÁNCORA

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.



CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 5 t. Mahon.—Martes 5 t. Barcelona.—Miércoles 2 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 5 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.

Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 10 m. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 mañana Mahon.—4 t. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 mañana Barcelona.

SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLES DEL CALL, 1, Y ZAGRANADA, 8.

Precio en las tres islas **1'25** PESETAS al mes.

Mañana sale el sol: á las 5 horas y 35 minutos, y se pone á las 6 horas y 19 minutos.

FERRO-CARRILES

De Palma á Manacor y La-Puebla, 7'30 mañana, 2'15 y 4 (mixto) tarde.

De Manacor á Palma: 3 (mixto), 7'30 m., y 5'45 tarde.

De La-Puebla á Palma: 7'55 mañana, y 5'55 (m.) t.

De la Puebla á Manacor: 7'55 m., 2'45 y 5'55 (m.) t.

De Manacor á la Puebla: 7'30 mañana y 5'45 tarde.

Tren periódico.—Días de mercado en Inca: de Inca á Palma á la 1 tarde.

SECCION RELIGIOSA.

SANTOS DE MAÑANA DE QUE HACE MENCION EL MARTIROLOGIO.—La muerte gloriosa de san Nicolas, confesor, del Orden de los ermitaños de san Agustín, en Tolentino.

Los santos mártires Apelio, Lucas y Clemente, en el mismo día.

San Teodoro, obispo y mártir, en Lieja en los Países Bajos; el cual dió la vida por sus ovejas, y despues de la muerte resplandeció en milagros.

San Pedro, obispo, en Compostela, esclarecido por sus grandes virtudes y milagros.

CULTOS.—Mañana miércoles.—En el Socorro empezarán las Cuarenta Horas dedicadas á S. Nicolas de Tolentino: á las diez se bendecirán los panecillos, y acto seguido tendrá lugar la exposicion y la misa mayor con música y sermón por el P. José López. Al anochechar septenario, estacion y la reserva.

CORTE DE MARÍA.—En San Miguel, á la Virgen de la Salud.

INTENCION GENERAL PARA ESTE MES.

La vuelta de las razas latinas á la vida cristiana.

ORACION COTIDIANA.

¡Oh Jesús mio! por medio del Corazon inmaculado de María Santísima, os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demas intenciones de vuestro Sagrado Corazon.

Os las ofresco en especial, á fin de que las naciones que un día tanto os glorificaron y hoy corren extraviadas por senderos de perdicion, vuelvan al recto camino de la vida cristiana.

PROPÓSITO.

Ofrecer al Señor cada día alguna mortificacion ó algun acto de caridad.

LA MUERTE DEL EMPERADOR NICOLAS.

En un libro que acaba de ver la luz en estas últimas semanas, el príncipe Lubomirski hace el siguiente conmovedor relato de la muerte del emperador Nicolas de Rusia.

«La idea de que los turcos le habían vencido en su propio imperio, fué insoportable á Nicolas. En un momento de cólera, de que muy pronto se arrepintió, arrancó la charretera al oficial que vino á Sebastopol á traerle tan infausta nueva, y le trató de cobarde y miserable.

—¡Mientes! le dijo. No es posible que mi ejército se haya dejado batir por los turcos.

La confirmacion de tal noticia fué el golpe de gracia para el Emperador: sintiéndose gravemente enfermo, hizo venir á su presencia al doctor Mandt, su médico de cámara, que aquella misma mañana intentó en vano disuadir á Nicolas de salir del Palacio, en un día tan frío como aquel.

—Bueno, Mandt; tu tenías razon; yo soy un hombre muerto.

Tales fueron las primeras palabras del emperador.

—Vuestra Majestad se altera infundadamente.

—¡A ver! mírame en el blanco de los ojos y dime luego... si puedo abrigar alguna esperanza.

—Si lo creo, Señor.

—¡Que soy hombre muerto, te digo!... yo lo siento... Más cumple con tu deber. Auscúltame; quiero saber si la ciencia confirma mis convicciones.

Mandt, despues de ejecutar las órdenes del Emperador quedó silencioso.

—Bien; ¿y qué?

—Señor!

—Tu estás conmovido... Tu mano tiembla. Ya ves como tengo más valor que tu. Vamos; la sentencia y presto para que pueda ultimar mis asuntos en este mundo, que por cierto no son pocos.

—Repito que V. M. se inquieta de un modo exagerado, no debemos desesperar, y con la ayuda de Dios...

Nicolas miró á Mandt fijamente; éste bajó los ojos.

—Tú sabes que no se me engaña fácilmente. Exíjote me digas la verdad, toda la verdad. ¿Crees que Nicolas no sabrá morir?

—Señor...

—¡Terminemos!

—Dentro 48 horas, sereis muerto ó salvado.

—Gracias, contestó con voz conmovida el Emperador. Ahora... adiós! haz entrar á mi familia.

El doctor, se disponía á salir.

—Mandt, díjole Nicolas, al ver que se dirigía á la puerta.

—¿Señor?

—Abracémonos, mi buen amigo! no volveremos ya á vernos probablemente en este suelo. Tu has sido para mí un honrado y fiel servidor; te recomendaré á mi hijo.

La entrevista del Emperador con su familia, duró tres horas, tres largas horas, durante las que reinó en palacio verdadera angustia. Poco á poco y uno á uno, retiráronse los nietos, los hijos, los hermanos. El gran duque heredero, salió el último, inundado su rostro en lágrimas.

Una hora se pasó sin que se notara el más leve rumor en la cámara imperial, donde nadie se atrevía á entrar. Reina de pronto grande tumulto en los corredores de la imperial mansion... es el correo de Sebastopol que llega con importantes despachos. Sabida la impaciencia con que Nicolas aguardaba diariamente las noticias de Crimea el general de servicio, creyendo ser agradable al Emperador, atrevióse á llamar á la puerta.

—¿Qué se me quiere aun? ¡Que me dejen en paz!

—Señor!... un correo de Sebastopol...

—Que se avise á mi hijo!

Muy pronto el metropolitano Nikanor vino en procesion, seguido de su clero, para prestar al Emperador los últimos consuelos.

Luego entraron los ministros, con el conde Orloff al frente... Esto duró hasta las 10 de la noche, hora en que Nicolas ordenó entraran los oficiales de su casa.

En su rostro estaba ya impreso el sello de la muerte, la palidez cadavérica denunciaba el próximo y fatal desenlace. Medio incorporado en la cama, dirigióles palabras de consuelo y de adiós, entre cortadas por el estertor de las agonías y les despidió con un ademán.

Nadie durmió en aquella noche, en el Palacio de Invierno.

Al día siguiente (18 Febrero de 1855) segun la ceremonia reglamentaria, los médicos de cámara enviaron al gran Chambelante palacio, cerca de la cama imperial. De regreso.—A la una y media de la tarde y dijo este solememente.

—Nicolas Paulowitch, ha muerto!

CORREO DE AYER.

SUCESOS DE CHILE.

De un extenso telegrama de Valparaiso que publica un periódico ingles, extractamos las siguientes noticias, referentes á los sangrientos motines ocurridos recientemente en aquella República hispano-americana.

Durante doce horas consecutivas, Valparaiso ha estado en poder de las turbas. Una multitud desenfrenada y ebria estuvo recorriendo durante aquel espacio de tiempo las calles de la ciudad, cantando descompasadamente, voceando, gritando, rompiendo faroles, cristales y saqueando cuanto hallaba en su camino. Empezaron el tumulto los gaucheros y trabajadores de los docks declarados en huelga, exigiendo que se les aumentara el jornal y se les pagase en moneda soante, en vez de billetes de Banco. Los huelguistas obligaron á cerrar

las puertas de la Aduana, y á los empleados y á los obreros ocupados en la misma, á que tomaran parte en la anárquica demostracion.

Las turbas, armadas de picas y garrotes, dirigieron desde la plaza Victoria á la factoría de los señores Lever, Murphy y Compañía, destruyeron algunos talleres y causaron gravísimos daños en otras dependencias, en donde lo destruyeron todo.

Mientras esto sucedía, todas las casas y tiendas de la ciudad se cerraron, parapetándose para defenderse contra tales excesos.

SAQUEO GENERAL.

Al salir de la factoría las turbas se esparcieron por el interior de la poblacion, allanando viviendas, saqueando los cafes, fondas, panaderías, almacenes de abastos, devorando rompiendo ó llevándose todos los vinos y licores que no pudieron consumir.

Los tenderos que tenían armas de fuego, fusiles, escopetas, carabinas, pistolas y revólvers, defendían hasta donde podían sus propiedades, pero el agotamiento de municiones acabó con su resistencia.

Las turbas barrían como avalancha cuanto les venía al paso. La policia, ante semejantes horrores, se contentó con hacer esfuerzos bastante débiles, reuniéndose precisamente en los puntos donde no sucedía nada. Total, una policia impotente é inútil.

LUCHA EN LAS CALLES.

Las turbas atacaron tambien, con intento de saquearla, la administracion del periódico *La Union*; pero fueron rechazados. Un numeroso grupo de anarquistas enarbó entonces la bandera roja en la estacion de Bella Vista, invadiendo de nuevo la plaza de la Victoria. Despues de pronunciar algunos jefes anarquistas varios discursos incendiarios, se dividió el numeroso grupo en tres. Uno de ellos, formado por 600 hombres, dirigióse por la calle Victoria, en donde hizo cerrar á la fuerza todos los talleres, almacenes y tiendas, obligando á todo el mundo á unirse al movimiento.

Durante todo el trayecto, los edificios y casas fueron apedreados, y muchos establecimientos asaltados y saqueados. Al querer forzar las puertas de una panadería, salieron de los balcones y ventanas muchos tiros, disparados por los defensores, hiriendo á doce de los amotinados, algunos gravemente.

Quando las turbas estaban destruyendo la estacion del ferrocarril y los establecimientos adyacentes, arrojándolo todo hecho pedazos al mar, y cuando no satisfechos aun empezaron á derribar casas y se disponían á saquear una gran fábrica de galletas, llegó la tropa.

LA INTERVENCION MILITAR.

El primer saludo de la fuerza pública fué una descarga cerrada, cuyo resultado fué 4 anarquistas muertos y unos 20 heridos de más ó menos gravedad.

A media tarde los amotinados eran ya en número de 10.000. Reunidas las fuerzas de tropa y de policia, empezaron las cargas á la bayoneta los de á pie y á sablazo limpio la caballería. Hubo combates reñidísimos y muy sangrientos, con graves pérdidas por ambas partes. La autoridad logró por fin, imponerse, dispersando á los amotinados, que, escarmentados de veras, escaparon unos hacia las afueras y refugiándose el resto en las casuchas y tabernas de los barrios bajos de la ciudad y de sus alrededores.

Un grupo de dispersos tuvo aun la audacia de emprender el saqueo de las joyerías y platerías de la calle Condell, logrando en varias su intento, acabando con tan escandalosas escenas la noche por un lado, las patrullas de tropa y policia que dispersaban á los saqueadores, y, más que todo, el cansancio de tantas horas de motin, robo y saqueo.

LA SITUACION DE MELILLA.

Bajo este título publicó ayer *El Imparcial* varios telegramas de Málaga con noticias graves de Melilla, llevadas á aquella ciudad por la balandra *Lucena*.

Se han mandado auxilios.

Dícese que el ministro de Justicia de Francia en vista de la excitación de los periódicos, previos los consejos de la ciencia, derrogará la prórroga decretada por el ministro de Comercio sobre la admisión de vinos enyesados.

En el caso de confirmarse el rumor de la prohibición ésta comenzará inmediatamente.

Madrid 6 (á las 3'20 tarde).

Continúan comentándose las noticias referentes á los sucesos ocurridos en Vitoria al señor Cánovas. Los ministeriales están irritadísimos; los liberales lamentan las silbas y las pedradas, por considerarlas refidas con la cultura, especialmente las últimas.

No ha fallecido Marcos Zapata, autor dramático, sino un soldado del mismo nombre.

Valencia 6 (á las 6'30 tarde).

Han ocurrido 23 invasiones y 10 defunciones; en los demas pueblos 18 invasiones y 12 defunciones.

Los carlistas, en reunion celebrada con el marques de Cerraibo, han acordado luchar en las próximas elecciones de diputados á Cortes en los distritos de Cataluña, Navarra, Valencia, provincias vascongadas y otros.

Paris 6 (á las 2'30 madrugada).

Han terminado las lluvias en el centro de Europa, no sin haber ocasionado grandes pérdidas.

El incendio de Salónica aun continúa.

Las llamas formaban columnas de más de cien metros de elevación.

Dícese que, especialmente de noche, el cuadro era espantoso y desgarrador en el grado máximo.

El Pontífice Leon XIII publicará este mes su Enciclica sobre la cuestión social. Dícese que será un documento importantísimo.

Paris 6 (á las 3'40 tarde).

Esta mañana se ha efectuado el duelo entre monsieur Rochefort y Thiebaud, motivado por la cuestión boulangierista. M. Rochefort hirió á su adversario en el tercer encuentro.

M. Menaix, autor de «Les coulisses du boulangisme» ha sido desafiado por seis personajes.

Un telegrama de Panamá da cuenta de un atentado de que ha sido víctima Mizner, ministro de los Estados Unidos en Guatemala, por parte de la hija del general Barrundia, recientemente asesinado en un buque americano, por oficiales guatemaltecos.

Creyendo el joven que M. Mizner había aietado á los asesinos de su padre, ha disparado sobre él, sin tocarle, varios tiros de revólver.

Segun nuevos telegramas, sigue ardiendo la ciudad de Salónica por los cuatro costados, han sido destruidas 1.200 casas, ocasionando millares de víctimas y 10.000 personas han quedado sin hogar.

Atribúyese el incendio á los musulmanes por envidia á los griegos.

El *New York Herald* publica un telegrama de Venezuela, anunciando que han sido expulsados de Caracas muchos españoles y entre ellos tres redactores del periódico *La Sombra* por haber difamado al presidente de la república.

GACETILLA LOCAL.

Precedida de solemnisima novena predicada á grandes rasgos y fervorosa unción por el elocuente orador P. José Auba, terminóse ayer noche la oración de Cuarenta Horas que con notable lucidez y esplendor se han dedicado á Nuestra Señora de la Salud en la iglesia parroquial de San Miguel, en donde se venera la efigie, que segun creencia tradicional fué traída á esta capital en la gloriosa expedición de la Conquista de Mallorca por el rey D. Jaime I.

Por la mañana se celebró la misa mayor, cantándose por nutrido coro una excelente partitura á toda orquesta. Despues de cantado el Evangelio ocupó el púlpito el Dr. D. Juan Barceló, quien tegió un poético panegirico á la Santísima Virgen María como corredentora de la humanidad concibiendo el verho encarnado, y asistiendo al cruento sacrificio de Jesucristo en el Gólgota.

Luego pasó á demostrar que Mallorca es la tierra bendecida por María citando las iglesias que bajo distintos títulos es venerada Nuestra Señora y los Santuarios que en la Isla existen consagrados á la Madre de Dios. Evocó los nombres de Ramon Llull, como cantor de María; de Catalina Tomas, que apenas balbuceaba, ya pronunciaba claramente el dulce nombre de María, y de Alonso Rodríguez, ardentísimo devoto del Santo Rosario, que tuvo la inefable alegría y grato consuelo de que la Reina del cielo le apareciera en el monte del castillo de Bellver y le enjugara el sudor de la frente.

Referente á la Virgen de la Salud, se remontó el orador á manifestar la época en que el hábil artífice talló la veneranda imágen que bajo aquel expresivo título es invocada en una hermosa capilla de la iglesia de San Mignel, y á grandes rasgos relató la tradición de que el rey D. Jaime al venir á la conquista de Mallorca en el año 1229 la llevaba

en su nave como inespugnable fortaleza y gran Capitana de la expedición cristiana, refiriendo parte de la gloriosa conquista y hechos milagrosos que despues en distintas ocasiones ha favorecido la Virgen de la Salud á la Isla de Mallorca y á cuantos devotos han acudido á implorar su patrocinio.

El Sr. Barceló estuvo elocuentísimo y arrebatador por el entusiasmo patrio y santa unción de que dió gallardas pruebas en la exposición de los bellos conceptos que desarrolló en su panegirico.

El templo estaba decorado con majestuosa severidad y la capilla de Nuestra Señora de la Salud profusamente iluminada.

Conocida la arraigada devoción de los Palmesanos á dicha veneranda imágen, es excusado manifestar que durante estos dos últimos días la iglesia de San Mignel ha sido visitada por extraordinario número de fieles.

De los vaticinios hechos por el astrónomo Noheriesoom para la primera quincena del presente mes tomamos los siguientes:

El martes 9 deberá estar ya el núcleo de la tempestad en el golfo de Génova y en la Europa central, siendo sus efectos marcadamente anticiclónicos para nuestra Península, donde dominarán los vientos de entre NE. y NO. con temperatura baja, inferior á la normal. Todavía continuarán en este día el temporal en el Mediterráneo y las lluvias, especialmente en las regiones Nordeste y septentrional. El tercer período tempestuoso comprenderá los días 11 y 12, y será producido por una depresión procedente del Atlántico que penetrará en Europa por las Islas Británicas, abordando el 13 la península esandinava. Extenderá tambien su acción por España, donde volverán las lluvias con vientos de entre SO. y Noroeste especialmente en las regiones occidental, Noroeste, Norte y Nordeste. La mayor intensidad de este cambio atmosférico se sentirá en nuestras latitudes el jueves 11. Otro cambio atmosférico se manifestará el domingo 14 hacia el archipiélago de las Azores. Es probable que el lunes 15 se sientan en nuestra Península los efectos de esta nueva depresión del Atlántico de Occidente á Oriente.»

Con el tren de ayer noche llegó á esta capital el Rdo. P. Pedro Labiada, Mercenario. Su venida á esta ciudad no tiene otro objeto que el predicar la novena de Nuestra Señora de la Merced en la iglesia de este nombre.

D. Ramon Soler y Carrera, vecino de Binisalem, ha solicitado al Gobierno de provincia el registro de veinte pertenencias de mineral de lignito con el nombre de Porvenir, sitas en el terreno denominado el Puig, en el término de Alaró.

Al anochecer del sábado fué hallado muerto dentro de un pozo, en el *Coll d'en Rebas*, un niño de unos cinco años. El infeliz resultó con dos heridas en la cabeza. En el lugar de la desgracia se personó el Juzgado competente.

De una casa de la calle de Mesquida faltaron el domingo último cuatro duros, un reloj de plata, y otras alhajas. El Juzgado tiene conocimiento del hecho.

Para Ibiza y Alicante salió anteayer el vapor *María*. Se llevó la correspondencia y 20 pasajeros.

En estas dos últimas noches el paseo del Borne se ha visto muy poco concurrido.

En las paradas de los coches *Ripperts* ha habido estos dos últimos días una pareja de Orden público, á fin de evitar que dichos vehículos fuesen tomados por asalto por la multitud de pasajeros que, con motivo de las fiestas del Terreno, pasaron á aquel sitio.

En el tren que salió á las dos de la tarde del domingo se marchó mucha gente al caserío del *Pont d'Inca*, á Marratxí y á Lloseta, en cuyos puntos ha habido fiesta.

Para Mahon, con la correspondencia y 5 pasajeros, salió ayer tarde el vapor *Menorca*.

Procedente de Mesina ha llegado esta mañana á nuestras aguas el vapor noruego *Aynar*. Ha de tomar aquí cargamento de vino.

Fuertemente atado fué conducido anteayer á Capuchinos un individuo completamente alcoholizado.

La intervención de la guardia municipal, y la correspondiente multa, pusieron fin á una riña entre mujeres en el barrio de San Pedro.

De *El Felanigense*:

— Algunos propietarios, no muchos, han empezado ya la vendimia.

Esta cosecha, aunque no muy abundante este año, promete recompensar al afanoso agricultor tanto por la buena calidad del fruto como por el satisfactorio precio que hoy alcanzan. Las ventas corrientes son de quince á diez y siete reales quintal, valor que pocos años alcanzan los vinos de esta localidad.

— La enfermedad que hace años ataca desapiadadamente al ganado de cerda, se ha cebado en esta ciudad de un modo terrible. De seguir la mortandad que en estos animales se observa, escasos serán los que lleguen felizmente á la época de la matanza.

Verdaderamente es lamentable no encontrarle al mal un remedio, pues por más que la ciencia haya puesto de su parte lo que reclama la enfermedad, ó nosotros lo ignoramos ó ha habido muy pocos de los mencionados animales que no hayan sucumbido á la invasión.

— El domingo último por la tarde cayó sobre esta ciudad y su comarca un pequeño aguacero, que seguramente fué benéfico para el fruto de nuestras vias.

Tambien ayer llovizó durante poco rato, pareciendo en seguida el sol tan espléndido como antes.

Esto, sin embargo, ha hecho menos sofocante la temperatura.

De *La Verdad* de Manacor:

— Digno de todo encomio es el celo, que viene desplegando el alcalde Sr. Oliver para remediar la aflictiva situación de esta Villa; pues en las sesiones que ha celebrado el Ayuntamiento se trató de interponer poderosas influencias para conseguir del Gobierno una baja en el cupo de Consumos.

— Provechosa habrá sido sin duda la lluvia, que cayó el vié nes por la mañana sobre nuestros viñedos, que tanto la necesitaban, para sazonar bien el fruto.

— Grandes son los extragos que continúa haciendo la enfermedad en el ganado de cerda; siendo bastantes las familias que de dos ó tres cerdos que han sostenido todo el año á fuerza de inmensos sacrificios para satisfacer sus necesidades, ni uno siquiera han podido salvar.

— A juzgar por los preparativos que se están haciendo, creemos que serán muchos los propietarios, que durante la semana próxima empezarán la recolección de uvas. Dícese que *es fogoneu* se paga á 12 pesetas la carga.

— A la una de la tarde del jueves, en Porto-Cristo, se inició un incendio en el cobertizo de madera que, para comodidad de sus parroquianos, había construido el patron Jaime Enseñat.

Por fortuna no hubo que lamentar ninguna desgracia personal.

— Durante el pasado mes de Agosto se inscribieron en el Registro Civil del Juzgado Municipal de esta población 28 nacimientos y 35 defunciones. En igual mes del año anterior se registraron 39 nacimientos y 30 defunciones.

De *La Villa de Inca*:

— Abundante y de excelente calidad se presenta la cosecha de vino, por lo que hemos oido á varios de los que se dedican á la vinificación.

Las últimas lluvias han sido, por lo general, muy beneficiosas.

— Sigue en sus estragos la enfermedad de los cerdos, causando extraordinaria mortandad.

Llamamos sobre esté particular la atención de las autoridades, para evitar se repitan abusos como los del año último, que tan perjudiciales pueden ser para la salud pública.

— Precios corrientes que rigieron en el mercado de Inca el 3 del corriente:

Almendron á 28 libras quintal.
Trigo á 15'00 id. los 70 l.
Candeal á 16'00 id. id.
Cebada del país á 9'00 id. id.
Id. forastera á 8'00 id. id.
Avena del país á 7'50 id. id.
Id. forastera á 7'00 id. id.
Garbanzos á 19'00 id. id.
Maíz á 13'00 id. id.
Habichuelas confites á 19'00 id. id.
Id. blancas á 24'00 id. id.
Frijoles á 22'00 id. id.
Habas para cocer á 18'00 id. id.
Id. ordinarias á 15'00 id. id.
Id. para ganados á 13'00 id. id.

ORNAMENTOS SAGRADOS

Gran depósito de géneros en telas y confeccionados y varios otros artículos para el culto divino. Se sirven encargos: Boix y Matas.

Juanot Colom esquina calle Maura.

Segun dichos telegramas, en vista de los preparativos que se hacen en Melilla artillando los fuertes, los moros que viven en las casas inmediatas á los límites del campo español han recibido orden de su bajá para desalojar los edificios, y se han internado en el campo moro.

Los vecinos de aquellas casas se llevan sus ajuares y las dejan abandonadas, lo cual parece indicar por parte del bajá ó de los principales jefes de las kábilas de Frajana y Mazuza propósitos ulteriores nada conformes con las seguridades de paz que dan al gobierno español los diplomáticos marroquíes.

De ser ciertos los informes recibidos, en la noche del 28 del pasado unos 400 moros armados se aproximaron á los fuertes, no siendo de presumir que fueran con fines amistosos, por la disposicion en que se aproximaban.

Los centinelas de los fuertes divisaron perfectamente á los moros, y éstos, viendo la vigilancia de que eran objeto, se retiraron.

El general Mirelis, y la guarnicion toda de Melilla, se imponen un rudísimo trabajo. La vigilancia es incesante, las patrullas recorren día y noche el campo español, y en los fuertes y puerta hay guardias dobles.

En Melilla es general la opinion de que ocurrirán próximamente trastornos, y se asegura, ignórase con qué fundamento, que varias kábilas van á reunirse cerca de la plaza.

— En otro telegrama relativo á la conferencia celebrada con el general Mirelis por Mohamed y el enviado del sultan Sidi-Alí, se asegura que estos reclamaron del gobernador de Melilla la libertad de los parientes de Maimon que están presos, añadiéndose que formularon la amenaza de hostilizar la plaza, caso de no ser atendida su reclamacion.

Ha extrañado mucho que Sidi-Alí muestre tanto empeño en obtener la libertad de los presos reclamándosela al gobernador de Melilla, cuando lo correcto sería solicitar y obtener esta libertad por medio del ministro de Relaciones exteriores del sultan y dirigiéndose éste al gobierno español.

— Un hebreo vecino de Melilla, que sostenía frecuentes relaciones comerciales con los moros, salió de aquella plaza, y gentes de la kábila de Frajana le asesinaron.

Ignórase la causa de este crimen, pero se supone que los de Frajana mataron al hebreo por creerle espía enviado por el general Mirelis.

LA SALUD PUBLICA.

Valencia 1.º Setiembre.

Ayer, ocurrieron dos invasiones en una mujer y un niño en la casa número 15 de la Travesía de Don Juan de Austria; otra en un hombre junto á la iglesia de Nuestra Señora de los Angeles del Cabañal; otra en el Grao frente al parador del Puerto, siendo la invadida una mujer de 36 años de edad, y otra en la calle de la Jordana, en la que enfermó un niño de tres años.

A última hora de la noche fueron tambien invadidas dos mujeres, una de 32 años y otra de 70 en la calle de Lauria y en la senda de Albors, respectivamente.

El total de invasiones del día fué el de 15 y 5 las defunciones.

Esta madrugada ha enfermado de la epidemia reinante una mujer de 25 años en la calle de Catalans; otro niño en la misma casa de la Travesía de don Juan de Austria, donde fueron ayer invadidas una mujer y un muchacho, y otra niña en la casa número 196 de la calle de San Vicente, que expiró cuando llegaron los médicos municipales.

Los tres enfermos de la Travesía de Don Juan de Austria han sido trasladados al hospital de San José donde al principio se negaban, á ir, y los demas invadidos han quedado en sus casas aislados convenientemente con sus familias.

La niña de la casa número 196 de la calle de San Vicente fué invadida cuando acababa de llegar de Paterna.

Esta mañana han ocurrido otras seis invasiones. La primera ha sucedido en la casa número 43 de la calle de la Jordana, y es el enfermo un hombre de 43 años.

Luego se ha dado cuenta de otro caso en la calle de Orihuela (Vega), siendo la invadida una niña de dos años, y más tarde se han denunciado en el centro sanitario otra invasion en una mujer de 63 años en la calle de Carniceros, número 4; otra de 48 años en la calle de la Jordana, número 10; otra de 77 años en el Hospital provincial, donde ingresó el 15 de Junio último, y otra en una jóven de 16 años en la calle de San Vicente, extramuros.

Durante la mañana ha fallecido el teniente de la plaza de San Bult, la niña del número 196 de la calle de San Vicente, el niño del número 10 de la calle de la Jordana, un jóven en la isla del Palmar y la mujer de la senda de Albors.

Asimismo han fallecido en la pasada noche una mujer en el poblado de Benimaoclet, otra en el ca-

mino del Grao, y un hombre tambien en el citado camino.

RESÚMEN.

Segun los partes recibidos en el Gobierno civil, en las últimas 24 horas han ocurrido las siguientes novedades:

Ayelo de Malfreit, 1 invasion y 1 defuncion.— Catarroja, 2 invasiones.—Onteniente, 1 idem.—Pueblo Nuevo del Mar (día 31), 2 y 4.—Raquena (desde anoche), 2 y 2.—Sellent (día 30), 2 invasiones.—Simat de Valldigna (día 30), 3 idem.—Silla (día 31), 1 y 1.—Torrente, 1 invasion.—Utiel (desde anoche) 3 y 1.—Ribarroja, 3 invasiones. (Uno de los atacados es el primer teniente alcalde).—Carlet, 1 idem.—Moncada, 1 y 1.—Total, 23 invasiones y 10 defunciones.

EN TORTOSA.

2 Setiembre.

El estado sanitario en ésta continúa siendo satisfactorio. El delegado de sanidad señor Moreno de la Tejera, encontrando en los partes en que se le han remitido de Perelló un notable exceso de mortalidad sobre la ordinaria en aquel pueblo, ha pasado al mismo con el objeto de examinar su estado sanitario y averiguar las causas de las defunciones ocurridas.

Mañana probablemente girará dicho señor otra visita á San Carlos de la Rápita.

En el día de hoy han comenzado en varias escuelas particulares de niños y niñas las clases suspendidas en el mes anterior.

EN BARCELONA.

3 Setiembre.

Ayer se registró en la calle del Tomillo un caso sospechoso. La autoridad hizo desinfectar la casa de la enferma, que á última hora se encontraba en estado satisfactorio.

La enfermedad que padece no está bien determinada, aunque se cree que sea una diarrea con algunos síntomas coleriformes.

Analizadas las deyecciones de la enferma por el doctor Ferrán, ha declarado éste no haber encontrado en ellas el *bacillus virgula*.

EN MADRID.

3 Setiembre.

El enfermo de la calle de Leganitos que ingresó antes de ayer en el hospital de Vallehermoso con caracteres coleriformes, y á quien anoche daban por muerto algunos periódicos, se encuentra muy mejorado, segun oficio que ha dirigido al alcalde el médico director de aquel establecimiento Sr. Martínez Morales.

EN TOLEDO.

El Boletín Oficial de Toledo publica una circular del Gobernador, ordenando que en el término de 5 días se presentes en sus destinos los funcionarios que los abandonaron.

Sin que los médicos puedan explicarse la causa, es lo cierto que el cólera sigue en aumento.

Desde el último telegrama oficial se han registrado en la capital 23 invasiones y 13 defunciones.

En los pueblos de la provincia no hay novedad exceptuando á Gerindote, donde ha habido cinco invasiones seguidas de defuncion.

No obstante las órdenes terminantes del Gobernador, secundadas por la Guardia civil, siguen los acordonamientos en varios pueblos.

Ha producido general disgusto entre los granadinos una noticia que afecta profundamente á los intereses artísticos de Granada.

La torre de las Damas, que forma parte integrante de la maravillosa Alhambra, ha sufrido una mutilacion. Vendida hace años esta torre, es propiedad actualmente de un señor que reside en Alemania. Este señor ha dispuesto desmontar el magnífico techo de la torre, empaquetarlo y enviarlo á su residencia.

La comision de monumentos ha dado noticia de este hecho al Gobierno, indicando la conveniencia de que se evite, haciendo volver la torre á propiedad del Estado, el doloroso espectáculo de que se despoje á Granada de lo único que constituye su riqueza y que son sus monumentos artísticos.

— Segun dice *El Liberal*, el gobierno quiere apresurar el regreso de la corte á Madrid, por motivos que él se sabrá.

Era cosa convenida que permaneciera en San Sebastian hasta el 8 ó el 10 de Octubre, porque los médicos estimaban que así convenia á la salud de la pequeña familia.

Así lo aseguraron telegramas al parecer autorizados, siendo la noticia acogida por toda la prensa.

Pero ahora resulta que la corte regresará á Madrid del 20 al 25 de Setiembre, segun caracterizados ministeriales que tienen motivos para saberlo.

— Los venerables párrocos de Castillo-Elejabeitia y Elorrio, escucharon desde sus calabozos los vivas á la libertad con que se aclamaba á los que, si quisieran, les abrían las puertas de ellos.

— El número de buques que pasaron por el canal de Suez durante el pasado mes de Agosto asciende á

241: en igual mes del año anterior lo atravesaron 252 buques. En concepto de tránsito rindieron á la Compañía 4.800.000 francos los buques este año y 5.047.356'96 los del año último.

— Siguiendo, dice *La Correspondencia*, la costumbre inglesa establecida para casos análogos, dió la Regente una peseta por las tijeras con que cortó el cordón que retenía el crucero en dique.

Las tijeras hablan costado 7,500 pesetas. Además le regalaron los constructores un imperdible de pedrería con un modelito del crucero.

PARTES TELEGRÁFICOS.

Madrid 4 (á las 9'45 noche).

Se asegura que el Nuncio de Su Santidad asistirá al Congreso católico de Zaragoza. Concurrirán asimis no más de cuarenta Prelados.

Dicese que ha muerto en Buenos Aires, víctima del plomo de la insurreccion, D. Marcos Zapata. Dicho actor cómico pasaba por la calle del Parque y una bala le atravesó el cráneo, muriendo al poco rato.

Los portugueses han establecido en la frontera un lazareto capaz para 10.000 personas.

Allí se someterá á una observacion de siete días todos los pasajeros procedentes de España y los equipajes se sujetarán á fuertes fumigaciones.

Está prohibida en absoluto la introduccion en Portugal de trapos, cueros, frutas y demas materias contumaces procedentes de España.

Paris 4 (á las 8 mañana).

Es aguardado en esta capital el conde Herberto de Bismarck. Al parecer lleva la mision de interrogar al Gobierno frances acerca de si el príncipe de Bismarck podría fijar su residencia en Niza sin temor á una manifestacion popular de desagrado.

Se confía que el Gobierno contestará afirmativamente.

El emperador de Alemania ha llegado á Kiel.

Telegrafian de Bruselas que las huelgas se han formalizado en el centro, elevándose en la actualidad á 2,800 los huelguistas.

El Congreso obrero que el 14 del actual se reunirá en dicha ciudad, discuti á la creacion de un «Parlamento del pueblo» compuesto de 138 miembros.

Esta nueva Asamblea debería adoptar resoluciones acerca de los problemas siguientes: Relaciones en la Iglesia y el Estado; supresion del servicio militar; enseñanza primaria obligatoria, gratuita y laica, la fijacion en ocho horas de la jornada de trabajo, etc., etc.

Madrid 4 (á las 10'15 noche).

Durante el viaje de San Sebastian á Vitoria el señor Cánovas sostuvo una conversacion animada con las personas que le acomañaban, diciendo, que considera cruel el individualismo en las economías; que debe exigirse que el hombre trabaje, pero que debe favorecerse á los hombres, á las mujeres y á los niños.

A este fin debe contribuir el Estado, debiendo procurar el bien de las clases trabajadoras, manteniéndolas en la legalidad.

El señor Cánovas juzga insuficiente el ahorro, abogando por las instituciones benéficas; dijo tambien que verá con gusto la representacion de los obreros en las Cortes, y añadió que los liberales y los conservadores profesan los mismos principios; pero se diferencian en la formalidad con que estos cumplen las ofertas sin buscar ruidos.

El cólera decrece en la provincia de Toledo.

Madrid 5 (á las 6'30 mañana).

En el primer Consejo de ministros se tratará de convertir en los pósitos depósitos agrícolas.

Las noticias de Melilla son de que el conflicto sigue estacionado.

Partidas de moros armados recorren de continuo los campos cercanos á nuestras posesiones.

Bilbao 4 (á las 9'30 noche).

Es inexacto que los tres remolcadores que auxiliaron al caza-torpederos *Destructor*, pidan doce mil duros por este servicio. Cónstame que pedirán muy poco.

El día 30 de Agosto se expidieron en esta estacion telegráfica 63.000 palabras, debido al gran número de periodistas que se hallaban aquí. El ferrocarril de Bilbao á Portugalete transportó ciento y dos viajeros más que en igual mes del año pasado.

Madrid 6 (á las 3'15 madrugada).

A las diez se ha oido el disparo de un petardo cerca del antiguo Saladero, resultando haberlo disparado, ignórase por qué motivo, un municipal.

Fué detenido por la guardia civil.

Telegrafian de Vitoria que han sido presos los autores de la manifestacion contra el Sr. Cánovas.

En Madrid ha habido 24 invasiones de viruela. En Toledo, 3 invasiones y 3 defunciones; Pozo de Cañada, 6 invasiones y 3 defunciones; en San Carlos de la Rápita una invasion.

El pueblo de Cuevas de San Clemente se halla ardiendo, habiéndose quemado siete casas.

SECCION DE ANUNCIOS

¡PETROLEO, PETROLEO, PETROLEO!

Para entregar el próximo mes de Setiembre y Octubre admitimos pedidos de 10 á 25 cajones, clase Superior legítimo refinado.

Precios por fuera. reales 66 caja.
Id. » dentro. » 94 »

¡ABAJO EL MONOPOLIO!

San Juan 20 —Martínez y Planas—San Juan 20.

LOTERÍA NACIONAL

PROSPECTO DE PREMIOS

para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 23 de Diciembre de 1890.

Constará de 50.000 billetes, á 500 pesetas cada uno divididos en décimos á 50 pesetas: distribuyéndose 18 millones 250.000 pesetas en 7.654 premios, de la manera siguiente:

PREMIOS	PESETAS
1 de	2.500.000
1 de	2.000.000
1 de	1.000.000
1 de	750.000
1 de	500.000
2 de 250.000	500.000
3 de 125.000	375.000
4 de 80.000	320.000
6 de 50.000	300.000
10 de 40.000	400.000
20 de 20.000	400.000
2.100 de 2.500	5.250.000
4.999 reintegros de 500 pesetas para los 4.999 números cuya terminacion sea igual á la del que obtenga el premio mayor.	2.496.500
99 aproximaciones de 2.500 pesetas cada una, para los 99 números restantes de la centena del que obtenga el premio de 2.500.000 pesetas.	247.500
99 idem de 2.500 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con 2.000.000 de pesetas	247.500
99 idem de 2.500 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con 1.000.000 de pesetas.	247.500
99 idem de 2.500 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con 750.000 pesetas	247.500
99 idem de 2.500 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con 500.000 pesetas	247.500
2 idem de 44.000 id., para los números anterior y posterior al del premio mayor.	88.000
3 idem de 8.000 id., para los números anterior y posterior al del premio segundo.	56.000
2 idem de 18.000 id., para los números anterior y posterior al del premio tercero.	36.000
2 idem de 12.000 id., para los números anterior y posterior al del premio cuarto.	24.000
2 idem de 7.000 id., para los anterior y posterior al del premio quinto	14.000
7.654	18.250.000

Las aproximaciones y los reintegros son compatibles con cualquier otro premio que pueda corresponder al billete; entendiéndose, con respecto á las aproximaciones señaladas para los números anterior y posterior de los cinco premios mayores, que si saliese premiado el número 1, su anterior es el número 50.000, y si fuese éste el agraciado, el billete número 1 será el siguiente.—Para la aplicación de las aproximaciones de 2.500 pesetas, se sobreentiende que si el premio mayor corresponde por ejemplo al número 25, el segundo al 3.400, el tercero al 13.073, el cuarto al 20.199 y el quinto al 49.915, se consideran agraciados respectivamente los 99 números restantes de las centenas del primero, segundo, tercero, cuarto y quinto; es decir, desde el 1 al 100, del 3.301 al 3.399, del 13.001 al 13.100, del 20.101 al 20.200 y del 49.801 al 50.000.—Tendrán derecho al reintegro del billete, según queda dicho, todos los números cuya terminacion sea igual á la del que obtenga el premio de peseta 2.500.000; de manera que si éste cabe en suerte al número 803 ó al 804 etc., se entenderán todos los que terminen en 3 ó en 4, ó sea uno por cada decena.—Al día siguiente de celebrarse el Sorteo, se exhibirán al público listas de los números que obtengan premio, único documento por el que se efectuarán los pagos, según lo prevenido en el artículo 12 de la Instrucción del ramo, debiendo reclamarse con exhibición de los billetes, conforme á lo establecido en el 14.—Los premios se pagarán en las Administraciones en que se vendan los billetes.—Terminado el Sorteo se verificarán otros en la forma prevenida por dicha Instrucción, para adjudicar los premios concedidos á las doncellas acogidas en los Establecimientos de Beneficencia provincial de esta corte, á las huérfanas de militares y patriotas muertos en campaña, cuyo resultado se anunciará debidamente.
Madrid 3 de Junio de 1890.—El Director general, Olegario Andrade.

LÍNEA REGULAR DE VAPORES TRASATLÁNTICOS

E. PI Y C.^a

servicio mensual entre la

Península, Antillas y Estados- Unidos.

PARA PUERTO-RICO, HABANA Y CIENFUEGOS con escalas en Mayagüez, Ponce y Matanzas

Saldrá á últimos del actual el magnifico y acreditado vapor de veloz marcha

Hernan Cortés

De 3,600 toneladas de registro clasificado 100 A. 1 en el Lloyds Ingles. Admitiendo carga y pasajeros para dichos puntos y tambien para Canarias. Para fletes, pasajes y demas informes en Palma, dirigirse á sus consignatarios Sans y Pierrar, Conquistador 7. 2-8

Aviso á los padres de familia á quienes interese

El Sacerdote que vivía en la casa núm. 41 de la calle de San Jaime, se ha trasladado á la casa núm. 5 de la calle de la Palma, la cual reúne excelentes condiciones para el Pensionado que dirige. Admite pensionistas, medio-pensionistas y permanentes; cuidando de que sean acompañados en sus salidas. Exige de ellos 1.º Que sean de buenos antecedentes. 2.º Que no hayan cumplido 13 años. 3.º Que no hayan residido en otro Colegio. 6-6

Venta

De varias fincas situadas, las principales, en puntos muy céntricos de esta ciudad y en muy buenas condiciones recomendables para poder co. far constantemente con sus rendimientos. En la librería de Felipe Guasp informarán. 5-5

Venta.

Se vende una botiga y zaguan con dos pisos y entre-suelos, sita en esta ciudad, calle del Socorro, números 19 y 21 y un piso en el Molinar al lado de la iglesia frente al mar. Se dará razon en la misma botiga. 2-10

Aviso interesante.

Legítima manteca de vaca, salada á la Holandesa elaborada por la antigua y acreditada casa Hijos de Gil de Gijón (Asturias) y superior por su calidad y baratura á todas las extranjera. De venta al por mayor y menor en el Colmado La Providencia de Antonio y Arturo Pomar. 26-40

TRAPOS, CARNAZAS, METALES,

y demas desperdicios

Se compran en el almacén de **Pablo Munné**

Arco de la Merced, 7, Palma.

Se necesitan trabajadoras. 6-6

Refrescante agradable.

La acreditada magnesia efervescente Tainzuela se vende á una peseta el bote. Se descuenta el envase á su devolucion. Venta en Palma: Farmacias plaza de la Libertad 10, y plaza de la Cuartera, 2. 418

TELEGRAMAS PARTICULARES.

S. Sebastian 6, á las 11 m. El Sr. Romero Robledo declara en *El Guipuzcoano* que no ha ingresado ni ingresará jamás al partido conservador; pero le aplaudirá y apoyará si responde á las esperanzas de la patria.

Madrid 7, á las 10:30 n. Sobre los asuntos de Lisboa han conferenciado los ministros de la Guerra, Gobernacion y Estado.

Ha sido denunciado *El Liberal*. *La Epoca* escita á los conservadores para que imiten á los liberales en la propaganda electoral.

Madrid 7, á las 10:30 n. El Sr. Romero Robledo censura enérgicamente al gobernador de la Coruña por la suspension de aquel ayuntamiento.

Nada se sabe de Lisboa En Valencia han ocurrido 23 invasiones y 14 defunciones.

Madrid 8, á la 1 m. Por las últimas noticias recibidas de Lisboa se sabe que sigue la escitacion y que se han repetido las manifestaciones en contra del Gobierno con motivo del tratado anglo-portugués, gritando: ¡Mueran los traidores!

Madrid 8, á las 7:45 n. El Consejo superior de Marina ha examinado el dictámen de la Comision técnica del submarino *Peral*. Mañana lo examinarán los ministros reunidos en Consejo.

El Sr. Peral permanecerá en Madrid hasta conocer el dictámen. Madrid 8, á las 10 n.

Aumenta el cólera en Valencia. Se han presentado algunos casos del dengue.

Ha ocurrido un choque de trenes en la estacion del Norte, resultando tres heridos.

Madrid 8, á las 10 n. Faltan noticias exactas referentes á las causas que han producido los desórdenes ocurridos en Lisboa.

Atribúyese á causas muy insignificantes lo que está ocurriendo entre las tropas.

El Sultan de Marruecos dispónese para marchar á Melilla. Madrid 8, á las 10:30 n.

Ha llegado el Sr. Cánovas. En la estacion le esperaban unas d. s mil personas, entre ministros, altos funcionarios y varios comités. Al bajar del coche fué saludado con aplausos. El Duque de Tetuan dió el brazo á Doña Joaquina. Fuera de la estacion se han dado vivas al Rey, á la Reina y al señor Cánovas.

Ha sido detenido un individuo que ha dicho muera.